





REPORTE DE NOTICIAS Seguridad en América

Martes, 29.06.20211

AMÉRICA DEL SUR

Elevan penas por el caso histórico de explotación sexual en Argentina

- Alika Kinan es la primera víctima de trata del país que se convirtió en querellante en su causa, en la que se no solo buscó enjuiciar a sus proxenetas, sino que reclamó una reparación moral y económica al Estado. Tiene 44 años, está casada, es madre de seis hijos y milita contra la explotación y la trata de personas. Tenía 19 cuando la captaron en Córdoba para llevarla al Sheik, un cabaret de Ushuaia, y 36 allanaron el local y ella fue liberada.
- El 30 de noviembre de 2016, un Tribunal de Tierra del Fuego condenó a 7 años de prisión a Pedro Montoya y a 3 años a Ivana García y Lucy Alberca Campos. Los tres, considerados culpables del delito de trata de personas con fines de explotación sexual de siete víctimas rescatadas de un cabaret en octubre de 2012. Una de esas víctimas era Alika Kinan, que también había presentado una demanda civil contra el Estado por no protegerla.
- > El tribunal ordenó a la municipalidad de Ushuaia pagarle 780 mil pesos. Las partes apelaron, y el 18 de abril de 2018 la Cámara Federal de Casación Penal confirmó la condena de Montoya, pero consideró que tanto la reparación económica como la pena para las dos mujeres era baja y ordenó realizar un nuevo juicio.
- > El Tribunal Oral Federal (TOF) de Tierra del Fuego aumentó de 7 a 8 años de prisión la sentencia contra Pedro Montoya, el dueño de Sheik, y le impusieron una multa de 80 mil pesos como autor del delito de trata de personas agravado por la pluralidad de víctimas y por la participación de tres o más personas.
- A la pareja de Montoya, Ivana García, a quien en el primer juicio se les había dictado una condena a tres años de prisión en suspenso, los jueces le impusieron ahora una pena de cinco años de cárcel y una multa de 50 mil pesos, como coautora del mismo delito que el dueño de Sheik. También elevaron el monto de la indemnización por daños y perjuicios que había reclamado Alika: lo fijaron en 960 mil pesos, que deberán abonar subsidiariamente Montoya, García y la Municipalidad de Ushuaia, condenada civilmente por la inadecuada actuación de sus agentes municipales.

Fuente: La nación²

Ataque externo y fuga del penal Nº11 de Piñero en Argentina

- > El 27 de junio, al menos ocho detenidos se escaparon del penal de Piñero en la provincia de Santa Fe. El escape fue registrado por un detenido desde su celda, filmado en video y viralizado por WhatsApp.
- > Las versiones coinciden en que se trató de un ataque externo para liberar a varios detenidos: se cree que el alambrado exterior fue cortado con una amoladora. Se habla de una figura central en la trama del ataque, un "pesado" llamado Claudio Mansilla. Se encontró un Peugeot abandonado en el km. 16 de la Ruta N°14, sobre la que está ubicada la cárcel, a 250 km. de la ciudad de Rosario. Dentro del auto se encontraron vainas servidas.
- > Hay al menos un muerto, producto del fuego cruzado con los vigilantes de las garitas. Su identidad no fue confirmada. La fuga está siendo investigada por el fiscal Franco Carbone de la Unidad de Flagrancia.

Fuente: La nación³

¹ Consolidado por Emanuel Seminario Nalvarte, politólogo.

² https://www.lanacion.com.ar/seguridad/trata-de-personas-elevan-las-penas-por-el-caso-de-explotacion-sexual-de-alika-kinan-en-ushuaia-nid24062021/

³ https://www.lanacion.com.ar/seguridad/ataque-comando-cruenta-fuga-de-presos-del-pabellon-de-un-capo-narco-de-rosario-nid27062021/

Condenan a personas acusadas de narcotráfico y lavado de activos en Argentina

- > El Tribunal Oral Federal N° 1 de Mendoza condenó ayer a penas de hasta diecisiete años de prisión y multas que superan los 40 millones de pesos a seis personas acusadas de narcotráfico y lavado de activos. Además, se ordenó el decomiso de cuatro automóviles, tal como lo solicitó la fiscalía, junto con los inmuebles utilizados por la organización, para que sean puestos a disposición de los municipios en los que se encuentran asentados.
- > El caso comenzó en 2017, bajo la sospecha de que Luciana Farías, esposa de Luis Nievas Quezada, comercializaba junto a miembros de su familia cocaína en diversos puntos de Mendoza luego de que este fuese detenido por el mismo delito. Al momento de la detención de Nievas Quezada, se incautaron en su vivienda familiar 750 mil pesos y tres armas de fuego, sin autorización de portación. De acuerdo con ella, entre 2015 y 2018 el matrimonio planificó, contactó y organizó maniobras de narcotráfico en varios departamentos.
- La organización, encabezada por Luis Nievas Quezada, vendía cocaína en los departamentos de Las Heras, Godoy Cruz, San Martín y Junín, en el área conocida como Gran Mendoza Este -que experimentó, durante el auge de esta banda, entre 2015 y 2018, una escalada de violencia derivada de las disputas de territorio propias del narcomenudeo-, y blanqueaba el dinero con inversiones inmobiliarias y la compra de autos de alta gama.

Fuente: La nación⁴

Declaraciones de Evo Morales sobre proceso electoral de 2020 en Bolivia

- > Morales manifestó el 27 de junio en un programa difundido por una radio del trópico de Cochabamba que habló con miembros del Tribunal Supremo Electoral (TSE) para evaluar la postergación de las elecciones 2020.
- > El objetivo de la "estrategia", remarcó Morales, estaba enfocado en la realización de las elecciones que le permitan a su partido, el Movimiento Al Socialismo (MAS), retomar el control del Órgano Ejecutivo.
- > Esas coordinaciones, según reveló el también líder del MAS, se produjeron desde Argentina, donde Evo Morales estuvo refugiado entre diciembre de 2019 y noviembre del pasado año. Antes, estuvo en México, la nación que lo acogió tras su renuncia en medio de la crisis política que estalló tras las fallidas elecciones de ese año.

Fuente: El deber⁵

Carlos Mesa dice que revelaciones de Evo Morales son delitos

- > Para Mesa, jefe de Comunidad Ciudadana, "la declaración de Morales sobre su contubernio con funcionarios serviles del TSE y el TSJ para cambiar autoridades judiciales y afectar decisiones electorales es confesión de delitos y una muestra de que el complot masista contra la democracia en 2019 y 2020 fue gigantesco".
- Por su parte, el expresidente dijo que esas comunicaciones fueron parte de su derecho. "Como presidente del MAS-IPSP es no solo un derecho, sino una obligación participar en consultas de órganos del Estado para evitar prorroguismo del gobierno de facto y garantizar elecciones", publicó desde su cuenta de twitter.

Fuente: El deber6

Fallo sobre el caso de avasallamiento de campesinos en Bolivia

- La tensión se ha apoderado de la comunidad de Michiplaya en Mapiri, La Paz. El Pueblo Indígena Leco (Pilcol) denunció el avasallamiento de campesinos en su territorio con el objetivo de explotar el oro y la madera de manera indiscriminada. Desde hace un año personas ajenas a la comunidad promueven la creación de una nueva comunidad denominada Santiago Pata, donde inicialmente se asentaron cuatro familias.
- > El Tribunal Agroambiental (TA) determinó como "probada" la denuncia contra avasalladores del municipio de Mapiri. La parte demandada tendrá un plazo de 96 horas (cuatro días) para abandonar dicha localidad del avasallamiento, luego de que los querellados sean notificados por el fallo del ente judicial.

Fuente: Página siete⁷

⁴ https://www.lanacion.com.ar/seguridad/penas-de-17-anos-y-multas-millonarias-por-trafico-de-drogas-y-lavado-de-activos-nid23062021/

⁵ https://eldeber.com.bo/pais/evo-revela-que-en-su-estrategia-electoral-influyo-en-la-justicia-y-el-tse-desde-su-refugio-en-argent 237024

⁶ https://eldeber.com.bo/pais/mesa-dice-que-revelaciones-de-evo-son-delitos-y-este-afirma-que-era-su-derecho_237038

⁷ https://www.paginasiete.bo/economia/2021/6/28/tribunal-agroambiental-falla-en-favor-del-desalojo-de-avasalladores-en-mapiri-299482.html

Brasil desplegará tropas para combatir deforestación

- > El presidente de Brasil, Jair Bolsonaro, firmó un decreto para el despliegue de soldados a la Amazonía con el fin de frenar la creciente deforestación, apenas dos meses después de retirar a las tropas de la región y días después de que el ministro del Ambiente presentó su renuncia.
- La defortestación en la Amazonía ha ido en aumento por varios años, pero se ha disparado desde 2018, cuando fue elegido Bolsonaro, quien hizo reiterados llamados a una mayor urbanización en la selva. La destrucción de la Amazonía ha desatado indignación a nivel internacional, y en fechas recientes provocó que el presidente estadounidense Joe Biden instara a Bolsonaro a tomar una postura más estricta contra la tala ilegal.
- > Esta sería la tercera ocasión que Bolsonaro despliega tropas en la Amazonía. El despliegue más reciente de la "Operación Brazil Verde" finalizó en abril. Sin embargo, expertos en medio ambiente han dicho que el personal castrense no está lo suficientemente capacitado, lo que ha limitado la eficacia de las operaciones

Fuente: Infobae8

Nuevo protocolo de Carabineros para manifestaciones en Chile

- Desde la región de La Araucanía, el Presidente Sebastián Piñera, se refirió al nuevo protocolo de Control de Orden Público de Carabineros que contempla las manifestaciones: "tiene seis etapas que se han basado en la experiencia de las mejores policías del mundo".
- > El ministro de Interior agregó que este protocolo busca "tener distintos pasos que sean, primero identificados y pasos que lo que buscan también es que las personas que están en la manifestación tengan distintas etapas de información con respecto a lo que va a ser en este caso el accionar policial".
- "Los eventos ocurridos a partir del 18 de octubre de 2019, llevaron necesariamente a replantearse la relación entre los manifestantes y policías. Este replanteamiento se llevó a cabo a través de la revisión de los cinco protocolos esenciales de Carabineros, que detallan las funciones básicas de Carabineros ante reuniones públicas y en qué casos deberían intervenir para mantener o reestablecer el orden público, entre otras materias", destaca el texto de la entidad.

Fuente: La tercera9

Colombia cumple dos meses de protestas y movilizaciones sociales

- > Se cumplen dos meses de protestas y movilizaciones en contexto del paro nacional en Colombia. Las manifestaciones que han cambiado en forma, dejaron más de 40 fallecidos, la mayoría por violencia policial o víctimas de acciones vandálicas y delincuenciales. Según el balance de organizaciones de Derechos Humanos, la represión por parte del Esmad y de civiles apoyados por la policía ha dejado un saldo de más de 80 heridos.
- > El pasado 28 de abril las centrales obreras convocaron a la primera jornada de paro nacional y, desde entonces, miles de personas se han movilizado por las principales avenidas del país. Si bien el nivel de convocatoria ha menguado, algunos puntos de concentración se han mantenido.

Fuente: Infobae¹⁰

Toneladas de cocaína decomisadas en Ecuador

- > En el puerto de Guayaquil este domingo 27 de junio se decomisaron 7,2 toneladas de cocaína en dos contenedores. Usualmente, solo se inspecciona en promedio solo el 10 % de los contenedores.
- La general Varela aprovechó la presentación de la droga decomisada para pedir a este nuevo gobierno que se concrete la adquisición e instalación de escáneres en los puertos nacionales, como única forma de revisar el 100% de las cargas.

Fuente: El universo¹¹

⁸ https://www.infobae.com/america/agencias/2021/06/29/brasil-desplegara-tropas-para-combatir-deforestacion/

⁹ https://www.latercera.com/la-tercera-sabado/noticia/carabineros-lanza-nuevo-protocolo-para-el-orden-publico-bajo-la-lupa-del-poder-civil-y-derechos-humanos/SAJCGSZFJJAU7JCHY646P6IQSA/

¹⁰ https://www.infobae.com/america/colombia/2021/06/28/el-paro-nacional-en-colombia-cumple-dos-meses-demanifestaciones/

¹¹ https://www.eluniverso.com/noticias/seguridad/72-toneladas-de-cocaina-decomisaron-en-un-solo-dia-en-el-puerto-policia-pide-escaneres-para-inspeccion-del-100-de-contenedores-nota/

Reporte de noticias: Seguridad en América

Fenómeno meteorológico sorprende en Paraguay

- > Los pobladores de las ciudades de Encarnación y de Capitán Miranda, del Departamento de Itapúa, quedaron sorprendidos por el fenómeno climático denominado graupel que el 28 de junio apareció en sus localidades.
- "Son granizos pequeños de cinco milímetros aproximadamente, que no están catalogados como granizo porque son más chicos. Este fenómeno sucede porque cuando se forma la nube hay 0°C en la altura y como en la superficie hay un ambiente frío entonces no cae la lluvia fría, caen como piedras chiquitas las gotas de lluvia", expresó la meteoróloga Violeta González, de la Dirección de Meteorología e Hidrología.
- > La especialista explicó que durante los últimos días de junio se tendrán temperaturas de 0° en varios puntos del país y que no se descartan heladas y escarchas.

Fuente: Última hora¹²

Keiko Fujimori pide auditoría internacional para revisar elecciones en Perú

- > La candidata Keiko Fujimori solicitó este lunes al presidente de Perú, Francisco Sagasti, que pida una auditoría internacional sobre el balotaje presidencial del 6 de junio alegando irregularidades en el escrutinio, cuyo resultado final le es desfavorable ante Pedro Castillo.
- > "La solicitud que se hace al presidente es para que haga un llamado a expertos internacionales, como se realizó en Bolivia", dijo Fujimori a periodistas tras entregar una carta con su pedido en la sede del Ejecutivo peruano.
- > El objetivo es que "una entidad independiente pueda revisar los padrones electorales, actas de votación, listados de electores, sistema informático utilizado entre otros, y determine si es que los resultados procesados y contabilizados por la Organización de Procesos Electorales (ONPE) representan el fiel reflejo de la voluntad popular".
- > El fujimorismo alega un supuesto fraude en las elecciones, pero observadores de la OEA, Estados Unidos y la Unión Europea dijeron que los comicios fueron limpios y respaldaron la labor de la ONPE y del Jurado Nacional de Elecciones.

Fuente: Canal N¹³

La OEA y otros organismos se manifiestan sobre elecciones en Perú

- > La Misión de Observación Electoral de la Organización de Estados Americanos (OEA) se ha referido al último proceso electoral entre Keiko Fujimori y Pedro Castillo, y ha descartado cualquier tipo de fraude en mesa, situación en la que insiste la hija del expresidente Alberto Fujimori.
- > "La Misión observó que los partidos políticos en contienda tuvieron las mismas oportunidades para presentar sus reclamos y ser escuchados, y constató que las decisiones de los órganos electorales colegiados son deliberativas, expeditas y públicas", expresó.
- > Por otro lado, La embajadora del Reino Unido en Perú, Kate Harrison, afirmó que las autoridades electorales peruanas actuaron apegadas a la ley en el proceso de elecciones generales realizado en todo el Perú.
- > El portavoz del Departamento de Estado de EE.UU., Ned Price, dijo el martes 22 de junio que las recientes elecciones presidenciales de Perú fueron justas y un modelo de democracia en la región, en una muestra de apoyo al trabajo de las autoridades electorales del país sudamericano.

Fuente: Semana¹⁴, El peruano¹⁵, CNN¹⁶

Estados Unidos donará 2 millones de vacunas a Perú

> El Gobierno de Estados Unidos anunció este lunes el envío de dos millones de dosis de vacunas a Perú. La secretaria de prensa de la Casa Blanca, Jen Psaki, avanzó este envío en la rueda de prensa diaria, en la que explicó que los dos millones que serán enviados a Perú son de dosis de la vacuna de Pfizer.

¹² https://www.ultimahora.com/graupel-el-fenomeno-que-sorprendio-pobladores-itapua-n2948267.html

 $^{^{13}\} https://canaln.pe/actualidad/keiko-fujimori-entrego-carta-dirigida-francisco-sagasti-solicitando-auditoria-internacional-n436608$

¹⁴ https://www.semana.com/mundo/articulo/mision-de-la-oea-descarto-fraude-en-las-elecciones-presidenciales-de-peru/202119/

¹⁵ https://elperuano.pe/noticia/123396-embajadora-del-reino-unido-respalda-comunicado-de-la-oea-sobre-elecciones-en-peru

¹⁶ https://cnnespanol.cnn.com/2021/06/23/elecciones-peru-ee-uu-modelo-democracia-reuters/

> Perú es el cuarto país latinoamericano que recibe una donación de vacunas dentro de los 80 millones de dosis prometidas por Biden, de los que más de 20 millones irán a parar a naciones de América Latina y el Caribe.

Fuente: El comercio¹⁷

Viento fuertes y ola de frío en Uruguay

- > El Instituto Uruguayo de Meteorología (Inumet) emitió una alerta de color naranja por vientos "fuertes y persistentes". Meteorología indicó que se prevén intensidades de entre 50-70 km/h con rachas de 110 km/h y ocasionalmente superiores en zonas costeras. Incluso, en el correr de la tarde el instituto confirmó que se registró una racha máxima de 104 km/h en la Estación Meteorológica de Punta del Este.
- "Daños importantes se pueden generar en la zona de San Carlos porque está habiendo un aumento de las crecidas de aguas y ahí se puede generar un riesgo ya que en la zona de lo que es el ingreso por la Ruta 39 hacia San Carlos el arroyo empieza a tener sus crecidas porque empieza a recibir el agua de las sierras. Allí se pueden generar una crecida y cortado de paso. La lluvia sigue y por tanto hay un riesgo bastante importante por la crecida", explicó el director del Centro Coordinador de Emergencias Departamental (Cecoed) de Maldonado, Mauricio Souza.
- > Finalmente, en Pan de Azúcar hubo "eventos de menor índole" como caída de árboles pequeños y se realizaron pocas intervenciones. Souza especificó que, en su gran mayoría, las intervenciones están siendo en Piriápolis, ciudad de Maldonado y Punta del Este porque recibe todo el fuerte viento que viene del mar. El director confirmó que hasta el momento no hay personas evacuadas ni personas dañadas. No obstante, hubo reportes de viviendas que fueron afectadas estructuralmente sobre la cubierta con pequeños desprendimientos.

Fuente: El Observador¹⁸

Rusia reafirma su compromiso con Venezuela para suministrar armamento

- > El ministro de Defensa ruso, el general del ejército Serguéi Shoigu, ha afirmado que Nicaragua, Cuba y Venezuela, aliados de Rusia en América Latina, requieren "ahora más que nunca" el apoyo de Moscú para hacer frente a lo que ha catalogado como "amenazas", incluyendo "el uso abierto de la fuerza militar" contra esas naciones, que mantienen una tensa relación con Estados Unidos.
- > Este 23 de junio se dio inicio a la novena Conferencia de Seguridad Internacional en Moscú, organizada por el ministro de Defensa ruso y a la que han acudido unos 50 políticos internacionales. Durante el primer día del encuentro, Moscú mostró su apoyo en materia de defensa y seguridad a sus aliados, entre ellos Venezuela.
- > En referencia a Venezuela, el ministro de Exteriores ruso, Sergey Lavrov, recibió el 22 de junio a su homólogo venezolano Jorge Arreaza en Moscú, donde reivindicaron los lazos que los unen y el ruso transmitió su apoyo continuo al Gobierno de Nicolás Maduro en "su rumbo independiente en política nacional y exterior".

Fuente: Infodefensa¹⁹

CENTROAMÉRICA, MÉXICO Y EL CARIBE

Costa Rica destaca alianza para posicionar las áreas marinas protegidas

- > Costa Rica destacó el 28 de junio una alianza mundial que busca posicionar las áreas marinas protegidas como herramientas clave para enfrentar la crisis climática, informó una fuente oficial.
- > El Ministerio de Ambiente y Energía costarricense resaltó la alianza internacional entre Chile, Costa Rica, Francia, el Reino Unido y Estados Unidos para fomentar el rol de las áreas marinas protegidas como soluciones basadas en la naturaleza para combatir el cambio climático.
- > Para Costa Rica, la colaboración internacional es fundamental para lograr los beneficios climáticos, ya que están comprometidos a explorar sinergias, intercambiar conocimiento y experiencia, y a trabajar en conjunto para

¹⁷ https://elcomercio.pe/mundo/eeuu/coronavirus-estados-unidos-envia-al-peru-una-donacion-de-2-millones-de-vacunas-de-pfizer-contra-el-covid-19-las-primeras-dosis-para-el-exterior-anunciadas-por-el-presidente-joe-biden-noticia/

 $[\]frac{18}{\text{https://www.elobservador.com.uy/nota/alerta-naranja-por-vientos-fuertes-y-sigue-la-ola-de-frio-el-pronostico-de-inumet-para-este-lunes-202162874918}$

¹⁹ https://www.infodefensa.com/latam/2021/06/27/noticia-rusia-reafirma-compromiso-suministrar-armamento-venezuela.html

Reporte de noticias: Seguridad en América

abordar vacíos en el conocimiento científico que permitan promover a las áreas marinas protegidas como herramienta para combatir el cambio climático.

Fuente: Hola News 20

Fútbol y valores contra la violencia en El Salvador

- > Un proyecto de la FUNDACIÓN LaLiga con el Gobierno salvadoreño busca alejar a cerca de 26.000 niños del mundo de las pandillas a través de la pasión por el fútbol
- > En dos años de colaboración, y pese a la pandemia, FUNDACIÓN LaLiga y el INDES (Instituto Nacional de Deportes de El Salvador) ya han puesto en funcionamiento 59 escuelas socio deportivas.
- > Uno de los grandes nombres implicados en el proyecto es el de Yamil Bukele, hermano del presidente de El Salvador desde 2019, Nayib Bukele, y presidente *ad honórem* del INDES.

Fuente: El País²¹

Guatemala: Agentes de seguridad de nuevas fiscalías denuncian malas condiciones laborales

- > Cinco agentes expusieron en un oficio precariedades laborales de sus compañeros.
- > Ante estas inconformidades, la reacción de la fiscal general fue destituir a tres de los cinco agentes que enviaron el oficio en representación de sus compañeros.
- > Los otros firmantes no fueron removidos porque ocupaban cargos como dirigentes sindicales.
- > El secretario general del sindicato dijo que los agentes destituidos ya interpusieron acciones legales y confían que el juez competente revoque su remoción, puesto que a su criterio es ilegal.

Fuente: Prensa Libre²²

Fiscalía y Policía de Guatemala detienen a 14 emigrantes hondureños

- > La Fiscalía de Guatemala anunció el 27 de junio que en coordinación con la Policía Nacional Civil detuvo a 14 emigrantes hondureños que se disponían a abordar dos vehículos con el objetivo de ir hacia la frontera con México.
- > La detención se realizó en una estación de autobuses extraurbanos de la zona 1 de la Ciudad de Guatemala, en un operativo que incluyó la captura de los dos choferes de los vehículos.
- > Los 14 hondureños detenidos fueron puestos a disposición del Albergue de Migración
- > En enero pasado, las fuerzas de seguridad guatemaltecas bloquearon el paso en Chiquimula (este) a una caravana migratoria de unos 6.000 hondureños y disolvió por la fuerza al grupo, que se vio obligado a huir a los poblados cercanos y regresar a su país.

Fuente: Swissinfo.ch 23

Presidente de Honduras inaugura embajada en Jerusalén

- > El gobierno de Honduras oficializó el 24 de junio el traslado de su embajada en Israel de Tel Aviv a Jerusalén, convirtiéndose así en el cuarto país en hacerlo, tras Estados Unidos, Guatemala y Kosovo.
- > La nación centroamericana ya había abierto en diciembre de 2019 una oficina comercial en la Ciudad Santa, como "extensión" de su misión diplomática en Tel Aviv, acabando con décadas de neutralidad en el conflicto palestino-israelí.

²⁰ https://holanews.com/costa-rica-destaca-alianza-para-posicionar-las-areas-marinas-protegidas/

²¹ https://elpais.com/deportes/2021/06/25/es_laliga/1624612553_425739.html

²² https://www.prensalibre.com/guatemala/justicia/agentes-de-seguridad-de-nuevas-fiscalias-denuncian-malas-condiciones-laborales/

https://www.swissinfo.ch/spa/crisis-migratoria-centroam%C3%A9rica_fiscal%C3%ADa-y-polic%C3%ADa-de-guatemala-detienen-a-14-emigrantes-hondure%C3%B1os/46740468

Reporte de noticias: Seguridad en América

- > El presidente hondureño, Juan Orlando Hernández, y su canciller, Lisandro Rosales, recibieron en la sede de la nueva embajada, un edificio de oficinas en un parque tecnológico al sur de Jerusalén, al primer ministro israelí, Naftali Bennett, y su jefe de la diplomacia, Yair Lapid.
- > Poco después de la ceremonia, la Autoridad Nacional Palestina (ANP) consideró una "flagrante violación del derecho internacional" el traslado de la embajada.
- > Por su parte, el gobierno de Jordania rechazó y condenó la decisión hondureña.

Fuente: DW²⁴

La canciller panameña solicita cooperación a la UE para mejorar emergencias

- > La canciller panameña, Erika Mouynes, se reunió el 28 de junio en Bruselas con el comisario europeo de gestión de crisis, Janez Lenarcic,
- > Mouynes solicitó al comisario europeo de gestión de crisis cooperación para el Instituto de Meteorología e Hidrología de Panamá y para mejorar la capacidad de actuación temprana en el país centroamericano.
- Panamá trata de ejercer protagonismo internacional es en el de las soluciones a las migraciones en Latinoamérica, al haberse convertido en lugar donde quedan miles de personas extracontinentales en su tránsito desde Suramérica a Estados Unidos.

Fuente: Swissinfo.ch 25

Corte Suprema de México despenaliza el uso lúdico de la marihuana

- La Suprema Corte de Justicia de México despenalizó este lunes el uso lúdico de la marihuana para adultos.
- > Dicha instancia declaró inconstitucionales artículos de la ley de salud que prohibían el uso lúdico de la marihuana para adultos.
- > Esta declaratoria implica que quienes quieran usar marihuana con fines recreativos pueden solicitar un permiso a la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (Cofepris), y que esta no se los puede negar.
- Pero ello no significa, advirtió Francisco Burgoa, abogado constitucionalista y catedrático de la estatal Universidad Nacional (UNAM), que se pueda comercializar o tener una posesión de marihuana superior a los 5 gramos permitidos actualmente.
- Desde 2006, el país acumula más de 300,000 asesinatos, la mayoría de ellos atribuidos al crimen organizado, por lo que legisladores y activistas consideran que la legalización del consumo puede ayudar a frenar el baño de sangre.

Fuente: Gestión 26

Médicos sin Fronteras cierra hospital en Haití tras ataque armado

- > La ONG Médicos sin Fronteras (MSF) anunció el 28 de junio el cierre por al menos una semana de su hospital en Puerto Príncipe, dos días después de ser blanco de un ataque armado, en medio de una creciente violencia en Haití.
- > El atentado no dejó heridos, pero MSF de todos modos evacuó a su personal y pacientes del sanatorio, ubicado en una zona donde se produce una guerra entre pandillas rivales.
- > Aunque tolerado por las pandillas en Martissant, MSF sigue expuesta a los riesgos de una creciente inseguridad.
- A principios de junio, uno de sus empleados fue asesinado a tiros de camino a casa. Asimismo, personas armadas robaron a dos conductores de ambulancias de una ONG y se produjeron enfrentamientos cerca del centro de emergencias de Martissant.

Fuente: DW 27

²⁴ <u>https://www.dw.com/es/presidente-de-honduras-inaugura-embajada-en-jerusal%C3%A9n/a-58038201</u>

²⁵ https://www.swissinfo.ch/spa/ue-panam%C3%A1_la-canciller-paname%C3%B1a-solicita-cooperaci%C3%B3n-a-la-ue-paramejorar-emergencias/46743468

²⁶ https://gestion.pe/mundo/mexico/corte-suprema-de-mexico-despenaliza-el-uso-ludico-de-la-marihuana-noticia/?ref=gesr

 $^{^{27}\} https://\underline{www.dw.com/es/m\%C3\%A9dicos-sin-fronteras-cierra-hospital-en-hait\%C3\%AD-tras-ataque-armado/a-58082286}$

Interceptan 1 millón de dólares en cocaína en el noroeste de Puerto Rico

- Las fuerzas de seguridad de Puerto Rico detuvieron el 28 de junio a dos hombres al interceptar en una embarcación al noroeste de la isla 51 bloques de cocaína valorados en un poco más de 1 millón de dólares.
- > La intervención fue producto por un trabajo en conjunto entre FURA y la Patrulla Fronteriza estadounidense. Los oficiales también encontraron 1.173 dólares en efectivo.

Fuente: Swissinfo.ch 28

República Dominicana reformará su polémica agencia DNI

- > El Gobierno dominicano presentó el 22 de junio un proyecto de Ley con el que se busca reformar el Departamento Nacional de Investigaciones (DNI), cuestionado por violaciones a derechos humanos en el pasado.
- > El DNI se transformará en la Dirección Nacional de Inteligencia, un nuevo organismo de investigación que velará por "el respeto de los derechos de la ciudadanía", anunció el consultor jurídico del Poder Ejecutivo, Antoliano Peralta Romero, en una rueda de prensa.
- > El nuevo marco legal "establece una frontera entre el viejo régimen de inteligencia que evoca oscuros recuerdos de violación a derechos y un sistema moderno, legal, institucional y que pueda operar con eficacia, pero a la vez en el respeto de los derechos de la ciudadanía", dijo Peralta.
- > El DNI, heredero de la policía secreta de la época de la dictadura de Rafael Trujillo (1930-1961), ha sido objeto durante años de innumerables cuestionamientos por parte de liderazgos políticos, activistas o periodistas por supuesta persecución, atropellos, espionaje ilegal y violación de los derechos humanos.

Fuente: DW 29

NORTEAMÉRICA

Encuentran más tumbas en otro internado para niños indígenas en Canadá

- Un grupo indígena en Canadá dijo el 24 de junio haber encontrado 751 tumbas sin nombre en el lugar donde funcionó la Escuela Residencial Indígena Marieval, un antiguo internado católico, en la provincia de Saskatchewan.
- > El jefe de los Cowessess agregó que en algún momento las tumbas pudieron haber estado identificadas, pero que las lápidas habían sido retiradas. "Retirar las lápidas es un crimen en este país. Estamos tratando el lugar como una escena de un crimen", señaló.
- > Se trataría del mayor anuncio sobre hallazgo de tumbas en internados para menores indígenas hasta el momento, después de que a finales de mayo se anunciara el descubrimiento de más de 210 cadáveres de niños enterrados hace más de 40 años en la antigua Escuela Residencial India Kamloops.

Fuente: BBC³⁰

Queman dos iglesias en Canadá

- > Dos iglesias católicas situadas en el interior sur de Columbia Británica, en Canadá, han sido incendiadas este sábado en relación con el hallazgo de los cuerpos de más de 750 menores indígenas enterrados en un internado.
- El jefe de la banda india de Lower Similkameen, Keith Crow, ha afirmado que ha recibido una llamada alertando de que la iglesia de Choapaka estaba en llamas y que, cuando llegó al lugar, tan solo quedaban cenizas, según detalla el medio canadiense CBC.

Fuente: Infobae³¹

²⁸ https://www.swissinfo.ch/spa/p-rico-narcotr%C3%A1fico_interceptan-1-mill%C3%B3n-de-d%C3%B3lares-en-coca%C3%ADna-en-el-noroeste-de-puerto-rico/46742332

²⁹ https://www.dw.com/es/rep%C3%BAblica-dominicana-reformar%C3%A1-su-pol%C3%A9mica-agencia-dni/a-58009559

³⁰ https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-57596047

³¹ https://www.infobae.com/america/mundo/2021/06/27/incendiaron-dos-iglesias-en-canada-tras-el-hallazgo-en-un-internado-catolico-de-tumbas-sin-identificar-con-restos-de-750-ninos-indigenas/

Domo de calor invade Canadá y el noroeste de EE UU

- > Una ola de calor sin precedentes golpea al oeste de Canadá y al noroeste de Estados Unidos. El calor extremo ha puesto sobre alerta incluso a la Casa Blanca, que este miércoles debatirá cómo responder a los riesgos que supone la conjunción de altísimas temperaturas y una sequía muy acusada; la combinación de ambos factores dispara la posibilidad de incendios devastadores, como los que asolan desde hace semanas parte del noroeste de EE UU, con una extensión más amplia incluso que la alcanzada por los fuegos salvajes años previos.
- Los expertos han explicado que la subida de los termómetros en Canadá se debe a la alta presión estática, dando lugar a un fenómeno conocido como "domo de calor". Este domingo, la localidad de Lytton (provincia de Columbia Británica) rompió el récord de la temperatura más alta registrada en Canadá. La cifra llegó a 46,6 grados centígrados, superando los 45° que afectaron a dos poblaciones de la provincia de Saskatchewan en 1937. En total, 65 localidades del oeste canadiense superaron sus récords de temperatura este fin de semana.
- "Hace más calor en algunas zonas del oeste de Canadá que en Dubái", declaró David Phillips, responsable del clima en el ministerio. Medios locales indican que el consumo de energía eléctrica en Columbia Británica se ha disparado para mitigar los efectos de la canícula. Varias ciudades han habilitado centros para que las personas puedan protegerse y refrescarse. Asimismo, la campaña de vacunación contra el coronavirus ha sido suspendida temporalmente en algunos lugares.
- El calor extremo también afecta al resto de Norteamérica. El noroeste de EE UU ha registrado en las últimas semanas temperaturas récord que superaron los 43° —las más altas en la historia de la ciudad desde que hay registros—, y obligó a suspender pruebas clasificatorias para los Juegos Olímpicos de Tokio en Eugene (Oregón).

Fuente: BBC³²

EEUU ataca con drones bases de dos grupos proiraníes

- > Por orden del presidente Joe Biden, EE UU ha realizado este 27 de junio una "operación defensiva de precisión", consistente en ataques aéreos, contra instalaciones usadas por milicias proiraníes en la frontera entre Siria e Irak, según ha informado el Pentágono en un comunicado.
- La explicación del Pentágono recalca que EE UU ha actuado guiado por su derecho a defenderse, como consagra la legislación internacional. "EE UU ha adoptado las acciones necesarias, deliberadas y proporcionadas para limitar el riesgo de una escalada [de hostilidades], pero también ha enviado un claro mensaje disuasorio (...) Los ataques [de EE UU] han sido a la vez adecuados para responder a la amenaza y limitados en su objetivo", ha indicado el secretario de prensa del Pentágono, John Kirby.
- Según el Observatorio Sirio para los Derechos Humanos (OSDH), los ataques destruyeron un almacén y una posición de los milicianos iraquíes de Hashd al-Shaabi cerca de la ciudad de Bukamal, en el este de Siria, cerca de la frontera iraquí. Según la ONG, con sede en el Reino Unido y una amplia red de colaboradores sobre el terreno, murieron siete militantes de la guerrilla Multitud Popular, según recoge la agencia Efe. Por su parte, el grupo Hashd Al Shaabi, una alianza paramilitar, confirmó la muerte de cuatro de sus miembros en ataques en la región de Al Qaim, en el oeste de Irak, cerca de la frontera con Siria.

Fuente: El país³³

Derrumbe de edificio en Miami, EEUU

- > El Champlain Towers South, un edificio de 100 apartamentos junto a la playa, colapsó parcialmente el 24 de junio en la madrugada, lo que ha generado una de las mayores operaciones de rescate y salvamento en la historia reciente del condado de Miami-Dade.
- Mientras familiares de más de un centenar de personas aún esperan noticias de los suyos y otros viven el duelo por las pérdidas, muchos también se preguntan cómo se explica que la construcción de 12 plantas se desplomara. Las autoridades insisten que es muy pronto para determinar las causas y que tomará meses llegar a conclusiones.
- > La mayoría de los expertos, sin embargo, apunta a una conjunción de factores, que podrían ir desde problemas estructurales en el edificio (que acababa de cumplir 40 años) a posibles socavones hasta construcciones en la zona o factores asociados al cambio climático.

³² https://www.bbc.com/mundo/noticias-57646374

³³ https://elpais.com/internacional/2021-06-28/eeuu-ataca-con-drones-bases-de-dos-grupos-proiranies-en-la-frontera-entre-siria-e-irak.html

Konrad-Adenauer-Stiftung e. V. | ADELA - Oficina Perú

Reporte de noticias: Seguridad en América

- > Un reporte de un peritaje realizado en 2018 y publicado en la noche del 25 de junio muestra que desde entonces un ingeniero había encontrado "daños estructurales mayores", muchos de ellos asociados al impacto del salitre, la humedad y la corrosión por la cercanía del mar.
- Medios locales también hicieron eco de un estudio realizado en 2020 por la Universidad Internacional de Florida (FIU, por sus siglas en inglés) en el que el geólogo Shimon Wdowinski detectó un hundimiento de hasta 2 milímetros (mm) por año en el área donde se encuentra el Champlain Towers South.
- > Los rescatistas que trabajan por quinto día y contrarreloj en el lugar del derrumbe parcial de un edificio de 12 plantas de Surfside (Miami-Dade) anunciaron este 28 de junio el hallazgo de los cuerpos de dos nuevas víctimas, con lo que ya son once los fallecidos, y aseguraron que "la búsqueda va a continuar".
- > El número de desaparecidos se sitúa ahora en 150, mientras que los localizados con vida son 136, indicó la alcaldesa de Miami-Dade, Daniella Levine Cava, que prometió llegar "hasta al fondo" en la investigación para determinar las causas de esta tragedia que ha tocado a personas y familias de diversos países.

Fuente: CNN³⁴, BBC³⁵

³⁴ https://cnnespanol.cnn.com/2021/06/28/varios-muertos-mas-de-150-desaparecidos-y-operaciones-de-busqueda-y-rescate-en-curso-lo-que-sabemos-de-las-victimas-del-colapso-del-edificio-en-miami/

³⁵ https://www.bbc.com/mundo/noticias-internacional-57633266